



## Anleitung:

### Umfrage unter den Eltern einer Klasse zur Smartphonenuutzung der Kinder

Viele Eltern wünschen sich, dass ihr Kind nicht zu früh ein eigenes Smartphone erhält. Viele Eltern haben aber gleichzeitig Angst, dass sich ihr Kind ausgeschlossen fühlen könnte, wenn es nicht auch ein eigenes Smartphone besitzt.

Sobald einige Kinder einer Klasse ein Smartphone erhalten, steigt der soziale Druck auf jene ohne Gerät oft deutlich an. Da die Schulkasse das wichtigste soziale Umfeld der Kinder bildet, lohnt es sich, dass sich die Eltern einer Klasse untereinander austauschen: Wie denken die anderen Familien in der Klasse über den richtigen Zeitpunkt für ein eigenes Smartphone? Welche Absprachen unter den Eltern und mit den Kindern wären vielleicht hilfreich?

SMARTERstart.ch hat eine Anleitung erstellt, wie Eltern innerhalb einer Schulkasse eine solche Umfrage durchführen können. Der Vorstand des Elternrates Männedorf empfiehlt den Eltern jeder Schulkasse ab der Unterstufe eine solche Umfrage durchzuführen. Wenn möglich, wird eine solche Umfrage durch die Elternratsdelegierten der Klasse initiiert. Falls nicht, können Sie die Umfrage auch selbstständig durchführen. Die folgenden Schritte sollen helfen, eine solche Umfrage via Klassenchat oder Escola durchzuführen.

Durch Offenheit und frühzeitige Absprachen können Eltern eine gemeinsame Haltung entwickeln und den Druck auf andere Familien reduzieren. **Dabei wird niemand für seine individuelle Haltung bewertet oder kritisiert.**

SMARTERstart.ch freut sich über Ihre Erfahrungen mit dieser Anleitung, über Rückmeldungen zu Ihren Umfrageergebnissen sowie über Anregungen, Verbesserungsvorschläge und Austausch.

### Variante 1: WhatsApp-Klassenchat der Eltern

#### 1. Vorbereitung

- Falls es noch keinen Eltern-Chat gibt → erstellen.
- Sicherstellen, dass möglichst alle Familien in der Klasse im Chat sind.

#### 2. Im Eltern-Chat den folgenden (oder einen mit Elternrat vereinbarten) Text schreiben:

*Liebe Eltern,  
wir möchten uns untereinander austauschen, welche Vorstellungen wir als Eltern zur  
Smartphonenuutzung unserer Kinder haben.  
Dafür gibt es eine kurze Umfrage – es wäre schön, wenn möglichst viele teilnehmen, damit wir  
ein Bild davon bekommen, wie die Eltern der Klasse zu diesem Thema stehen.*

#### 3. Neue Umfrage erstellen:

Eintipp-Feld → Büroklammer → **Abstimmung**

Feld **Frage**: „Elternhaltungen zur Smartphonenuutzung der Kinder“

**Antwortoptionen:**

- Ich möchte die Abgabe eines eigenen Smartphones an mein Kind so lange wie möglich hinauszögern.
- Ich bin einverstanden, meinem Kind in der [aktuelle Klasse einsetzen] Klasse noch kein eigenes Smartphone zu geben.
- Ich finde es sinnvoll, das Thema bald an einem (online) Elternabend zu besprechen
- Ich finde es sinnvoll, das Thema zu Beginn der [nächste Klasse einsetzen] Klasse am Elternabend erneut zu besprechen.
- Ich weiss es nicht / möchte keine Angabe machen / wünsche keinen Austausch zu diesen Themen.


Einstellung aktivieren: **Mehrere Antworten erlauben**

Auf **Senden** tippen


4. Stand der Umfrage überprüfen, Ergebnis z.B. mittels Bildschirmfoto speichern und ablegen, dem Elternrat als Austauschgrundlage mit der Schule zustellen (in Männedorf: elternrat@schule-maennedorf.ch)

## Variante 2: Umfragelink via Nachrichtentool der Schule verteilen

1. Umfrage erstellen: dafür es gibt mehrere alternative Plattformen auf dem Netz; wir beschreiben das Vorgehen mit dem Tool **nuudel**.

Webseite <https://nuudel.digitalcourage.de> besuchen, **Klassische Umfrage** wählen

Felder Ausfüllen. **Titel der Umfrage**: „Elternhaltungen zur Smartphone-Abgabe an Kinder in der Klasse [Name der Klasse]“. Weiter zum nächsten Schritt.


### Umfrageoptionen:

- **Wahl 1: Ich möchte die Abgabe eines eigenen Smartphones an mein Kind so lange wie möglich hinauszögern.**
- **Wahl 2: Ich bin einverstanden, meinem Kind in der [aktuelle Klasse einsetzen] Klasse noch kein eigenes Smartphone zu geben.**
- **Wahl 3: Ich finde es sinnvoll, das Thema bald an einem (online) Elternabend zu besprechen**
- **Wahl 4: Ich finde es sinnvoll, das Thema zu Beginn der [nächste Klasse einsetzen] Klasse am Elternabend erneut zu besprechen.**
- **Wahl 5: Ich weiss es nicht / möchte keine Angabe machen / wünsche keinen Austausch zu diesen Themen.**

### Umfrage erstellen klicken


2. **Administrationsseite der Umfrage** merken

3. **Öffentlicher Link zur Umfrage** kopieren

4. Durch das Nachrichten-Tool Ihrer Schule (in Männedorf: **maennedorf.escola.ch**) eine Nachricht an alle Eltern der Klasse erfassen. In Escola finden Sie die Namen der Eltern im Reiter **Klasseninfos**, erreichbar durch das Anwählen Ihres Kindes im Menu «Meine Kinder», links.

5. Nachrichttext erfassen (alternativ: den mit dem Elternrat vereinbarter Text):

*Liebe Eltern der Klasse XY,  
wir möchten uns untereinander austauschen, welche Vorstellungen wir als Eltern zur  
Smartphonenuutzung unserer Kinder haben.  
Dafür gibt es eine kurze Umfrage – es wäre schön, wenn möglichst viele teilnehmen, damit wir  
ein Bild davon bekommen, wie die Eltern der Klasse zu diesem Thema stehen. Ich bitte alle  
höflich, die Umfrage unter der folgenden Verknüpfung auszufüllen.*

[**Öffentlicher Link zur Umfrage** hier hinzufügen]

*Bei Fragen oder Rückmeldungen stehe ich allen gerne zur Verfügung.*

*Vielen Dank im Voraus*

*Freundliche Grüsse*


6. Nachricht versenden

7. Stand der Umfrage überprüfen, Ergebnis z.B. mittels Bildschirmfoto speichern und ablegen, dem Elternrat als Austauschgrundlage mit der Schule zustellen (in Männedorf: elternrat@schule-maennedorf.ch)